
家庭議會 

第二次會議紀要 

 
 
日期：  二零零八年三月二十八日 (星期五 )  
時間：  下午三時正  
地點：  中環中區政府合署西座會議室 (1220 室 )  
 

出席者： 

官方委員 

唐英年先生   政務司司長     (主席 ) 
曾德成先生   民政事務局局長 

張建忠先生   勞工及福利局局長 

劉兆佳教授   中央政策組首席顧問 

黃鴻超先生   教育局常任秘書長 (代表教育局局長出席會議 ) 
 

非官方委員 

周轉香女士 

高靜芝女士 

關何少芳女士 

黎鳳儀女士 

李宗德先生 

李維榕教授 

梁智鴻醫生 

梁國權先生 

梁魏懋賢女士 

彭敬慈博士 

石丹理教授 

杜子瑩女士 

黃重光醫生 

王英偉先生 

 

因事缺席者： 

周融先生 

黃寶財教授 
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秘書：  
周錦玉女士    民政事務局首席助理秘書長 (公民事務 )2 
 
列席者：  
唐智強先生    民政事務局副秘書長 (1) 
葉曾翠卿女士   教育局副秘書長 (4) 
沈鳳君女士    政務司司長政務助理  
陳維民先生    政務司司長新聞秘書  
麥子濘女士    民政事務局助理秘書長 (2)1 
陳碧美女士    行政主任 (賭博政策 )2 
 
議程項目 4 的列席者：  
梁振榮先生    民政事務總署副署長 (2) 
楊碧筠女士    勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )1 
麥周淑霞女士   社會福利署助理署長 (家庭及兒童福利 ) 
 
議程項目 5 的列席者：  
張岱楨先生    勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )4 
林淑儀女士    勞工及福利局首席助理秘書長 (福利 )2 
 
 
 
開會辭 

 

 主席歡迎與會者出席家庭議會第二次會議。  
 
 

議程項目 1  ─  通過家庭議會第一次會議紀要  
 
2. 家庭議會第一次會議紀要無須修訂，獲得通過。  
 
議程項目 2  ─  續議事項及議程項目 3  ─  確立家庭核心價值  
 
3. 委員備悉秘書處建議的家庭核心價值，並在討論這兩個議程項目

時提出以下意見：  
 
 (a) 委員知悉，有些已發展國家採取措施鼓勵生育，但這些措施

對生育率有何影響尚未可確定。就香港而言，難以說結婚和
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生兒育女的意慾與經濟狀況有直接關係，生活環境和作息平

衡等其他因素，可能有更大影響。  
 
 (b) 在香港，大眾的家庭價值，特別是孝道等傳統價值，一直沒

有多大轉變。家庭仍是社會的基本單元。  
 
 (c) 隨着社會的一些新發展趨勢，例如就業市場女性所佔比例、

離婚率、單親家長、無意結婚或生兒育女的單身人士不斷增

加，以及差劣關係和家庭磨擦對個人，特別是婦女、子女

(“隱蔽青年”)和家庭照顧者，造成的壓力和情緒緊張增加等

等，應考慮以擴大式家庭和社區承托家庭，加強“社會資

本”以及對家庭的支援。  
 

 (d) 結婚和生育與否是極為個人的選擇，政府不宜採取極端的政

策改變社會發展的進程。然而，政府可從重大的政策着手，

例如房屋政策，探討如何締造對家庭有利的環境並鞏固家庭

核心價值。此外，也應考慮按需要修訂有關政策，以推廣兒

童為本、“照顧子孫”和“跨代照顧”的觀念。  
 
4. 中央政策組首席顧問同意考慮展開進一步研究，涵蓋其他亞洲國

家 (包括內地 )。  
(負責單位：中央政策組 ) 

 
5. 主席請委員就秘書處建議的家庭核心價值發表意見。委員的意見

如下： 

 

 (a) 委員均認為，除了傳統核心家庭外，家庭形態日趨多元化與

多樣化，因此須小心定立家庭核心價值，務求盡量取得社會

普遍支持。 

 

 (b) 委員就核心價值元素的組合和字眼各抒己見，並提出其他字

眼進行討論，包括“尊重與溝通”、“凝聚力與和諧”、“角

色與責任”，以及“能力與適應力”。此外，委員亦就如何

提高個人的抗逆力以應付人生中的情感問題和重大轉變，提

出建議。 

 

 (c) 文件提出的三套核心價值似乎比較籠統，不過有委員認為，

這些價值的建議組合，大致上合乎傳統中國文化，也有發展

心理學的科學研究結果支持，並應會廣受大眾認同。 
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 (d) 委員普遍認為，家庭核心價值的元素應如何組合最為理想，

不同人的看法可能略有不同，不過，整體而言，委員大多認

同，為盡量爭取香港廣大市民支持，核心價值的元素組合應

力求清晰、簡單、廣泛和全面。部分委員關注，家庭核心價

值包含一些具體細節，例如家庭成員的“角色”，或會引起

社會爭論，而不是使公眾建立共識和接納家庭核心價值。 

 

 (e) 委員認為，讓公眾參與，有助公眾建立廣受認同的家庭價

值。學校是推廣家庭價值的有效途徑之一。 

 

6. 主席總結，不同人對家庭核心價值的元素應如何組合或有不同看

法。但總的來說，文件提出的核心價值，結合了市民普遍認同的家庭

價值要素，而且相當全備合宜，有助推廣和宣傳。三套核心價值為“愛

與關懷”、“尊重與責任”、“溝通與和諧”，希望點出一些有助建

立快樂家庭的要素。這些價值適合各種的家庭形態，也沒有把特定期

望或行為模式強加於個別家庭成員身上。這樣可減少推廣初期可能引

起的抗拒感，有助從而進一步鼓勵公眾參與。 

 

7. 主席知悉秘書處在未來數月將擬備一份有關推行家庭影響評估

的文件，以供討論。由於家庭核心價值與確定各項政策和措施對家庭

造成的影響，可能互有關連，因此主席要求秘書處徵詢有關的局或部

門的意見，然後制定家庭核心價值推廣活動的宣傳計劃。 

 

(負責單位：秘書處 ) 
 

議程項目 4  ─  為有新來港定居人士的家庭提供的服務 

 
8. 民政事務總署副署長 (2)應主席邀請，以投影片向委員介紹各局

和部門為有新來港定居人士的家庭提供的服務。簡報包括適時及有效

的服務、協助新來港定居人士融入社區及有效運用公共資源三方面的

原則。  
 
9. 委員得悉，有新來港定居人士的家庭面對的許多問題，都緣於家

人決定來港定居前，沒有充分了解香港的社會及經濟情況，再加上其

他因素，例如屬香港居民的丈夫與從內地移居香港的妻子雙方的期望

不同和年齡懸殊，以及婆媳糾紛，令家庭的問題加劇。會議亦知悉，

根據內地現行的政策，從內地來港定居的人士即使不能適應香港的生
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活，亦不可以返回原居地定居。委員希望，當局提供更多移居前的輔

導，以及有關的決策局和部門為這些家庭提供更綜合和一站式的支援

服務。  
 
10. 民政事務總署副署長 (2)回應委員的意見說，現時一個非政府機

構正推行試驗計劃，在內地為即將來港定居人士提供移居前輔導，幫

助他們多了解香港的情況，為來港定居作好準備。民政事務總署稍後

會檢討計劃的成效。至於有關內地的出入境管制政策，民政事務總署

會向入境事務處傳達委員的意見，該處就出入境事宜與內地當局時有

聯繫。  
(負責單位：民政事務總署 ) 

 
11. 社會福利署助理署長 (家庭及兒童福利 )補充，綜合家庭服務中心

提供一站式服務，應付個人及家庭的需要，當中包括新來港定居人

士。綜合家庭服務中心提供多項服務，其中的輔導服務可幫助新來港

定居人士處理婚姻及其他家庭問題。  
 
12. 會議備悉並同意有關部門現時為新來港定居人士提供服務的模

式，以及將來的工作方向，包括加強為新來港定居人士提供轉介服

務，着力服務有較迫切需要的地區，以及為有新來港定居人士的家庭

提供更多一站式服務。中央政策組首席顧問回應委員的建議時表示，

中央政策組正積極考慮進行有關內地新來港定居人士的縱向研究，探

討他們在社會、政治及經濟方面融入社會的情況，並具體研究其家庭

生活，例如身分認同、流動性、社會網絡、教育及工作等。  
 

(負責單位：中央政策組 ) 
 
議程項目 5  ─ 婦女事務委員會、安老事務委員會、青年事務委員

會、家庭與學校合作事宜委員會的報告  

 

13. 委員備悉婦女事務委員會、安老事務委員會、青年事務委員會、

家庭與學校合作事宜委員會的工作進度報告。 

 

議程項目 6  ─  其他事項 

 

14. 主席告知委員，家庭議會秘書應邀出席了立法會福利事務委員會

二零零八年二月的會議，討論家庭議會的成立事宜。 
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15. 委員備悉福利事務委員會會議紀要擬稿有關會議討論的主要事

項，包括擬邀請家庭議會主席及委員在未來數月向事務委員會簡報家

庭議會的工作進度。家庭議會秘書會與事務委員會秘書處聯繫，並按

需要諮詢家庭議會。 

 

16. 委員同意事務委員會的要求，為方便公眾得悉家庭議會最新的工

作進度，把會議文件及已通過的會議紀要上載互聯網，但不包括以機

密形式向委員提供的文件及資料，以及家庭議會討論該等文件及其他

家庭議會認為須保密的議題的記錄。 

 

(會後補註：家庭議會第一次會議的文件及會議紀要，已在二零零八

年四月七日上載民政事務局的家庭議會網頁。 ) 
 

17. 勞工及福利局局長應主席邀請向委員簡介有關彈性託兒服務的

新措施，並告知委員，稍後會提供以鄰里為本的新設日間寄養服務及

其他類型的託兒服務，協助有需要的家長。 

 

18. 主席建議在二零零八年六月家庭議會下次會議時，討論以下事

項： 

 
 (a) 推廣家庭友善僱傭措施以促進作息平衡：鑑於社會關注港人

如何在競爭日益激烈的工作環境下平衡工作與家庭生活，因

此，勞工及福利局獲邀請就此課題統籌並提交一份討論文

件。文件可介紹公務員事務局實施五天工作周計劃所取得的

經驗，以及婦女事務委員會有關推廣作息平衡的研究，以資

參考。 

 

 (b) 家庭教育及家長教育：家庭議會秘書處會與有關的局和部門

(包括勞工及福利局、教育局、食物及衞生局、民政事務局、

社會福利署和衞生署 )共議，然後統籌一份討論文件。主席

知悉石丹理教授向秘書處提供了一份有關青少年濫藥問題

與家庭教育的文件，文件將會送交委員傳閱，並在下次會議

這個議程項目下討論。 

 

  (會後補註：保安局擬備了一份文件，有關對付青少年濫藥

問題的措施，以供立法會討論。我們會與保安局商議，研究

可否由保安局、家庭議會以及有關的局／部門攜手，確定可

在哪些範疇合作加強家庭教育，防止青少年濫藥。 ) 
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 (c) 為制定政策進行家庭影響評估：家庭議會秘書處會先就上述

事宜是否可行，徵詢有關的局和部門的意見，然後才確定家

庭議會討論的時間。 

 

(負責單位：秘書處及有關的局／部門 ) 
 
19. 家庭議會秘書告知委員，爭取成立兒童事務委員會聯盟要求與家

庭議會主席及委員會晤，討論成立兒童事務委員會的建議。秘書處預

計其他機構也會就有關家庭議會工作的不同事宜，要求與家庭議會會

晤及交流意見，因此會整理這類要求，並在有需要時諮詢委員。  
 

20. 秘書處會安排把下列文件送交委員傳閱，包括亞洲區家庭研究聯

盟就家庭面對的挑戰進行的調查、石丹理教授探討香港青少年和父母

對快樂家庭的看法的文件，以及世界衞生組織的文件：主題為照顧者

與兒童的互動關係對幼童的存活和健康發展的重要性。 

 

(負責單位：秘書處 ) 
 

下次會議日期 

 

21. 家庭議會下次會議將於二零零八年六月二十六日下午三時，在同

一地點舉行。 

 

22. 議事完畢，會議於下午五時結束。 

 

 

 

家庭議會秘書處 

二零零八年四月  


